



PARTICIPACIÓN CIUDANDA Y NUEVA DEMOCRACIA

Joaquín Martín Cubas

CONTACTO

SITIO WEB:

<https://www.uv.es/iidlvalencia>

CORREO ELECTRÓNICO:

joaquin.martin@uv.es

Hace ya tiempo que las formas tradicionales de gobernar nuestras sociedades han entrado en crisis. Nuevas fórmulas de gobierno y gestión –*gobernanza, gobierno abierto, gobierno en red*– se están abriendo paso. Y todas exigen un nuevo tipo de relación entre los gobernantes y los gobernados: un tipo de relación en la que el gobierno es cosa de todos y todas.

Estos cambios son el correlato necesario de las profundas transformaciones –globalización, digitalización, cambios sociales y económicos– que ha vivido nuestro mundo en las últimas décadas. Necesitamos nuevas respuestas; y eso significa un *reseteo de nuestra forma de gobernar, de nuestras democracias, de nuestros gobiernos locales...*

En esta nueva coyuntura, no cabe esperar soluciones fáciles ni simplistas. Cada territorio, cada municipio, cada región debe buscar su propio camino, conocer sus recursos, valorar sus potencialidades, consensuar su proyecto de futuro y armarse de la voluntad necesaria para emprender el reto de un desarrollo sostenible, un desarrollo que asegure nuestro futuro y el de las nuevas generaciones.

En términos políticos, se necesita *gobernanza democrática*; en palabras de Pascual Esteve, “un modo de gobernar en que lo prioritario es gestionar las relaciones entre los principales sectores implicados para construir colectivamente y de manera compartida la ciudad (el territorio)”.

Se trata sobre todo de mejorar nuestra capacidad de acción en términos organizativos. Y para ello necesitamos gobiernos comprometidos con esta nueva forma de gobernar, con los valores de lo público y de la participación, capacitados en técnicas de gestión relacional, imbricados en el gobierno multinivel y relacional, hacedores de consensos y empapados de ciudadanía.

Aunque todo o casi todo está por hacer, hay cosas que se han hecho bien y, desde luego, todos y todas tenemos margen de actuación para hacer las cosas mejor. La alternativa es clara: o bien quedarse a esperar que otros decidan por nosotros, o bien ponernos manos a la obra e intentar aprovechar hombro con hombro todos nuestros recursos y oportunidades. Os animo a ello.